

## DIÁLOGO LIBRE

**Max Puig** / Vicepresidente del Consejo Nacional para el Cambio Climático**“RD centrará sus compromisos climáticos en agricultura y residuos sólidos”**

El funcionario habló sobre el impacto de la COP29 y la asistencia que daría el país a Brasil, de cara a la próxima cumbre del clima en Par

Paola Wiscky

SANTO DOMINGO. El 2025 marca el fin del plazo acordado por los países que suscribieron el Acuerdo de París, hace 10 años, para la actualización de sus compromisos de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero. Estas acciones son denominadas Contribuciones Nacionales Determinadas (NDC).

Aunque más del 60 % de las emisiones de República Dominicana proceden de los sectores energía y transporte, para la nueva actualización las autoridades también prevén hacer mayor énfasis en otras áreas como agricultura, residuos sólidos e industria, explicó el vicepresidente del Consejo Nacional para el Cambio Climático y Mecanismo de Desarrollo Limpio, Max Puig.

Durante el Diálogo Libre, el funcionario explicó que energía y transporte son sectores donde las emisiones se miden más fácilmente, razón por la cual las autoridades se concentraron en esas áreas al trabajar las NDC. Autoridades que trabajan los temas climáticos han manifestado que la falta de datos en otros sectores relevantes dificulta las mediciones de los gases.

“Hay que seguir insistiendo en ese 62 % (de energía y transporte), pero hay que ir a otros sectores, es más difícil, pero nos hemos metido ahí. Las NDC vienen con esos nuevos énfasis, también con el tema de la adaptación (ante el cambio climático)”, sostuvo Puig, quien agregó que los compromisos climáticos del país también abarcarán la participación comunitaria y los sectores desfavorecidos.

Indicó que en la actualización “se va a insistir con el uso del suelo (agricultura) y la descarbonización de la industria. Para hacer esto nosotros nos basamos en las líneas generales de la Estrate-



**“Las limitaciones en la cumbre de Bakú fueron tremendas, pero allí se completó la discusión financiera que se derivó del Acuerdo de París”**

**Max Puig**

Vicepresidente ejecutivo del Consejo Nacional para el Cambio Climático

gia Nacional de Desarrollo de 2030 y, en el caso de energía, en el Plan Nacional 2019-2035”.

**Más infraestructura para las renovables**

Max Puig recordó que República Dominicana orientó su compromiso de reducir emisiones hacia el sector energía y al aumento de las energías renovables, que al 2025 deberían abarcar un 25 %, mientras que para el 2030 aumentaría a un 30 %.

El vicepresidente del Consejo Nacional para el Cambio Climático señaló que, para contribuir al incremento de las renovables, esa entidad trabaja para obtener recursos de los Fondos de Inversión para el Clima (CIF, por sus siglas en inglés) para establecer líneas de transmisión con el objetivo de integrar más renovables al sistema energético.

**La COP de Bakú: ¿un fracaso?**

“Las limitaciones de Bakú fueron enormes, los vacíos fueron tremendos, sin embargo, allí fue que se completó la discusión financiera que se derivó del Acuerdo de París de 2015”, sostuvo Max Puig referente a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP29) celebrada en Azerbaiyán.

La cumbre de Naciones Unidas ha sido criticada por la “falta de compromiso real”, sobre todo luego del anuncio de un aporte de 300,000 millones de dólares

El funcionario indicó que existen empresas extranjeras que buscan invertir en renovables, sin embargo, se hace imperativo que este tipo de obras no se realicen en tierras de gran valor fértil. “Yo no puedo poner renovables en las mejores tierras del país, hay que colocarlas en otro sitio, pero para eso necesito dinero para las líneas de transmisión”, indicó.

**En 2025 entrarían los fondos para la descarbonización**

En marzo de 2023, el Consejo Nacional para el Cambio Climático informó que el país fue seleccionado para el acceso a fondos de 85 millones de dólares que serían empleados para la descarbonización energética e industrial, tras la participación en concursos de los Fondos de Inversión en el Clima (CIF, por sus siglas en inglés).

a las naciones en desarrollo para hacer frente a la crisis climática.

Puig indicó que la “parte financiera” del Acuerdo, el artículo 6 o de mercado de carbonos, fue uno de los centros fundamentales de discusión en Bakú “y eso se concluyó”. La constitución de los mercados internacionales de carbono debería facilitar a las naciones cumplir sus metas climáticas mediante la comercialización de créditos de emisiones de gases de efecto invernadero.

Al ofrecer una actualización sobre este programa, Puig indicó que los fondos llegarían en 2025 y que serían empleados para la descarbonización de las plantas en Barahona, Itabo 1 y 2, a los fines de que dejen de generar electricidad a base de carbón.

“Se realizará un estudio para establecer si transformar esas plantas a otros combustibles, que podría ser biogás o comprar bonos para cerrar esas plantas”, indicó el funcionario.

**Transición energética**

El vicepresidente del Consejo informó, además, que durante la COP29 de Bakú sostuvieron un encuentro de seguimiento con las autoridades estadounidenses que desarrollan el programa Acelerador de la Transición Energética (ETA, por sus

Referente al nuevo aporte procedente de las naciones ricas a las desarrolladas, el funcionario indicó que ahora, tras su aprobación, surgen otras discusiones como el destino de ese dinero, si mitigación o adaptación.

“El reclamo creciente de los países en desarrollo es que el dinero vaya a adaptación. Indicó que otro tema fundamental es las condiciones en las que será transferido ese dinero. “¿Van a ser donados o prestados?, si son prestados, ¿Quién los presta?”, cuestionó.



DANIA ACEVEDO

Max Puig dijo que los compromisos climáticos del país también abarcarán la participación comunitaria.

85

Millones de dólares tiene un fondo para la descarbonización al que tendrá acceso el país a partir del 2025.

siglas en inglés), que fue anunciado a finales de 2023.

Recordó: “La idea es que las principales corporaciones estadounidenses compren bonos y se calcula que ese programa puede generar, tentativamente, hasta 35, 000 millones de dólares de aquí el año 2035”.

“Eso puede significar que podemos estar consiguiendo el dinero de la transición energética para República Dominicana”, manifestó el funcionario.

**Brasil pidió asistencia para una COP de juventud**

Al ser consultado sobre las expectativas de cara a la COP30, que se desarrollará en Brasil, Puig indicó que el gobierno de Par, el estado que será escenario de esta cumbre, solicitó a la delegación dominicana, durante un encuentro en Bakú, su asistencia para organizar una pre COP de la juventud en el mes de marzo, debido a la experiencia del colectivo criollo en otros eventos.

“Desde ahora estamos trabajando en eso y ya hemos asegurado al gobierno de Brasil nuestro apoyo y acompañamiento”, sostuvo. ●